
 

 
 

Verbale della Riunione del Comitato d'Indirizzo del Corso di Studio in Farmacia 

Università degli Studi della Campania "Luigi Vanvitelli" 

Data: 30 aprile 2025 

Ora inizio: 16:08  

Modalità: Telematica 

Presiede: Prof. Sandro Cosconati, Presidente del Corso di Studio (CdS) in Farmacia 

Presenti: 

Prof. Sandro Cosconati (Presidente CdS Farmacia, UniCampania Vanvitelli) 

Dott.ssa Silvana Esposito (Responsabile Area Didattica DiSTABIF, UniCampania Vanvitelli) 

Dott. Natale (Dottorando in Scienze Biomolecolari, UniCampania Vanvitelli) 

Dott. Umberto D’Alia (Presidente Ordine Farmacisti Provincia di Caserta) 

Dott. Maurizio Manna (Presidente Ordine Farmacisti Provincia di Benevento) 

Dott.ssa Rossella Fasulo (Ordine Chimici e Fisici della Campania) 

Dott. Luigi Corvi (Vice President Science and Marketing, Unifarco SPA; Farmacista titolare) 

Dott. Marco Franceschin (Dirigente AIFA) 

Dott.ssa Carmela Iodice (Dirigente Farmacia Territoriale ASL Caserta; Delegata Ordine Farmacisti 

Caserta per rapporti con Università)  

Dott.ssa Viviana Vitale (Presidente AGIFAR Caserta; Ex studentessa) 

Dott. Tommaso D'Avino (AGIFAR; Neo-eletto Ordine Farmacisti Caserta; Ex studente) 

Dott.ssa Simona Del Gaudio (Regulatory and Compliance Officer, Gedeon Richter; Ex studentessa) 

La riunione ha inizio alle ore 16:08. 

1. Apertura dei lavori e saluto del Presidente. 

Il Prof. Sandro Cosconati apre la riunione, ringraziando tutti i partecipanti per la loro presenza alla 

prima convocazione del Comitato d'Indirizzo del CdS in Farmacia dell'Università della Campania 



 

 
 

"Luigi Vanvitelli". Sottolinea l'importanza del Comitato come organo consultivo critico per 

monitorare e orientare il corso di studi, al fine di garantirne l'aderenza alle esigenze in continua 

evoluzione del mondo del lavoro e della professione farmaceutica, rappresentate dagli stakeholder 

presenti. 

2. Presentazione dei membri del Comitato d'Indirizzo. 

Il Prof. Cosconati procede alla presentazione dei membri del Comitato, illustrando brevemente il 

ruolo e l'ente di appartenenza di ciascuno: 

Componenti interni: Prof. Cosconati (Presidente CdS), Dott.ssa Esposito (Responsabile Area Didattica 

DiSTABIF), Dott. Natale (Dottorando in Scienze Biomolecolari). 

Componenti esterni: Dott. D'Alia (Presidente Ordine Farmacisti Caserta), Dott. Manna (Presidente 

Ordine Farmacisti Benevento), Dott.ssa Fasulo (Ordine Chimici e Fisici Campania), Dott. Corvi 

(Unifarco SPA e farmacista titolare), Dott. Franceschin (AIFA), Dott.ssa Iodice (ASL Caserta e Ordine 

Farmacisti Caserta), Dott.ssa Vitale (AGIFAR Caserta, ex studentessa), Dott. D'Avino (AGIFAR e 

Ordine Farmacisti Caserta), Dott.ssa Del Gaudio (Gedeon Richter, ex studentessa). Viene evidenziata 

la pregressa e proficua collaborazione con gli Ordini territoriali. 

3. Insediamento formale del Comitato d'Indirizzo. 

Con la partecipazione dei membri presentati e l'avvio dei lavori, il Comitato d'Indirizzo si intende 

formalmente insediato. Il Prof. Cosconati informa che il Comitato si riunirà almeno tre volte l'anno 

per svolgere le sue funzioni di brainstorming, pianificazione, monitoraggio e valutazione, nell'ambito 

del processo di Assicurazione della Qualità del corso di studi. 

4. Presentazione del Corso di Laurea Magistrale in Farmacia dell'Università degli Studi della 

Campania "Luigi Vanvitelli". 

Il Prof. Cosconati illustra l'attuale struttura del CdS in Farmacia, evidenziando il bilanciamento tra 

discipline chimiche e biologiche e la presenza di attività di laboratorio fin dal primo anno. 



 

 
 

Viene presentata una criticità significativa derivante dalla recente riforma ministeriale dell'accesso 

ai corsi di Medicina. Si discute l'impatto del nuovo "semestre unico" (con materie quali Biologia, 

Fisica, Chimica propedeutica alla Biochimica) sull'iscrizione a Farmacia, prevedendo un calo iniziale 

seguito da un potenziale aumento di studenti "di ritorno" da Medicina (fino al 20% in 

sovrannumero). Questo richiederà un riconoscimento dei crediti e una probabile ristrutturazione del 

primo semestre del CdS in Farmacia (spostamento di Fisica, possibile spostamento di Matematica) 

per facilitare l'integrazione degli studenti. Si sottolinea l'incertezza legata all'attesa dei decreti 

attuativi ministeriali. 

Viene ripercorso l'ordinamento degli studi per i cinque anni, menzionando materie caratterizzanti, 

laboratori obbligatori, l'attenzione alla nutraceutica e ai farmaci biotecnologici, e l'organizzazione 

del quinto anno con il secondo semestre dedicato prevalentemente al tirocinio professionalizzante 

abilitante e alla tesi. Il Prof. Cosconati si impegna a condividere i materiali illustrati e gli 

aggiornamenti futuri. 

5. Prima riflessione sulle esigenze del mondo del lavoro e della professione. 

Si apre la discussione sulle competenze richieste ai laureati in Farmacia, con uno sguardo sia alle 

esigenze attuali che a quelle future. 

Il Dott. Corvi chiede lumi sulle modalità di raccolta del feedback degli studenti e dei laureati. Il Prof. 

Cosconati e la Dott.ssa Esposito illustrano i sistemi in uso: questionari anonimi di valutazione della 

didattica per gli studenti in corso (con analisi della Commissione Paritetica e del CdS) e il sistema 

Almalaurea per i laureati (monitoraggio occupazionale a 1, 3, 5 anni, gradimento ex-post). La Dott.ssa 

Del Gaudio conferma l'efficacia del monitoraggio Almalaurea. 

Il Dott. D'Alia solleva il problema dei laureati che scelgono l'insegnamento, sottraendo risorse al 

settore, e menziona gli sforzi per rendere più attrattiva la professione in farmacia (contratti, 



 

 
 

pensioni). Il Prof. Cosconati illustra un'iniziativa specifica per supportare il recupero degli studenti 

fuori corso. 

Il Dott. D'Avino sottolinea l'importanza di adeguare la formazione alle nuove realtà della farmacia 

(servizi, aspetti economici). Il Prof. Cosconati conferma l'esistenza di un corso obbligatorio di 

"Organizzazione e Gestione delle Imprese", ma invita a fornire feedback specifici sui contenuti dei 

programmi per migliorarne l'aderenza. 

La Dott.ssa Iodice suggerisce di potenziare la formazione in farmacovigilanza, focalizzandola 

sull'appropriatezza prescrittiva e sul ruolo proattivo del farmacista nel dialogo con il medico e nella 

raccolta dati. 

La Dott.ssa Fasulo esprime preoccupazione per le competenze chimiche dei laureati in Farmacia che 

tentano l'esame di Stato per Chimici, invitando a non ridurre i crediti dedicati alla chimica per non 

precludere questa opportunità professionale. Segnala la disponibilità di seminari preparatori 

organizzati dall'Ordine dei Chimici. Il Prof. Cosconati accoglie l'appello, spiegando il contesto della 

classe di laurea LM-13. e l'equilibrio ricercato a Caserta (in assenza di CTF), e si impegna a 

pubblicizzare i seminari e a valutare incontri informativi specifici. 

Il Dott. Corvi richiede chiarimenti sul monitoraggio del tirocinio curriculare. Il Prof. Cosconati spiega 

che FOFI sta introducendo una piattaforma nazionale per standardizzare e monitorare le attività, e 

che la commissione orientamento del CCdS sta profilando le farmacie convenzionate per garantire la 

qualità formativa, fondamentale ora che la laurea è abilitante. 

6. Proposte operative e piano di lavoro del Comitato. 

Dalla discussione emergono le seguenti linee operative: 

• Mantenere una cadenza di circa tre riunioni annuali. 

• Raccogliere input e suggerimenti dai membri anche al di fuori delle riunioni formali (via 

email), in particolare sui contenuti specifici dei programmi didattici. 



 

 
 

• Il Prof. Cosconati condividerà con i membri il materiale relativo al piano di studi attuale e i 

dati disponibili (es. Almalaurea). 

• Approfondire in future riunioni temi specifici come: farmacia dei servizi, digital health, affari 

regolatori, farmacovigilanza applicata, competenze chimiche specifiche, ottimizzazione del 

tirocinio. 

• Azioni specifiche immediate: pubblicizzare i seminari dell'Ordine dei Chimici presso gli 

studenti, valutare l'organizzazione di un incontro informativo dedicato con l'Ordine dei 

Chimici, proseguire il monitoraggio dell'azione di supporto agli studenti fuori corso. 

7. Varie ed eventuali. 

Nessun punto viene sollevato dai presenti. 

8. Chiusura dei lavori. 

Non essendovi altri punti da discutere, il Prof. Cosconati ringrazia nuovamente tutti i membri per la 

partecipazione attiva e il contributo offerto, sottolineando il valore della collaborazione per il 

miglioramento continuo del Corso di Studio. 

La riunione si conclude alle ore 19:30. 

 

Caserta, 30 aprile 2025 

 

Il Presidente del CdS 

 

(Prof. Sandro Cosconati) 

 


